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Посещение Воронежской 
области Дмитрий Медведев 
начал со смотровой площад-
ки строительства Новово-
ронежской АЭС-2.  Вид, от-
крывающийся отсюда, так 
заворожил его, что  он не 
удержался и сфотографировал 
сперва на свой мобильный 
телефон, а затем сделал ещё 
несколько снимков на про-
фессиональную фотокамеру. 
Премьер-министр был впе-
чатлён сроками и объёмами 
строительства. Как отметил 
губернатор Алексей Гордеев, 
строящаяся  АЭС – значимый 
инновационный проект для 
региона. На объекте трудится 
более 4 тысяч человек, все они 
граждане РФ, при этом поло-
вина — жители Воронежской 
области.  Средняя зарплата 
специалиста на стройке – 
31 тысяча 300 рублей. При 
строительстве используются 
сверхточные технологии, так, 
допуск при монтировании 
корпуса реактора составляет 
десятую долю миллиметра. 
Два блока Нововоронежской 
АЭС-2 должны быть сданы в 
эксплуатацию в 2014 и 2015 
годах соответственно.

Уже будучи на  Новово-
ронежской АЭС, премьер 
детально ознакомился с ра-
ботой пятого блока, который 
был введён в эксплуатацию в 
1980 году. После проведённой 
модернизации ему  продлили 
жизнь до 2035 года. Как со-
общил глава госкорпорации 
«Росатом» Сергей Кириенко, 
затраты на модернизацию 
составили 14 миллиардов ру-
блей, и теперь блок относится 
к третьему, самому современ-
ному поколению и снабжён 
системой антисейсмической 
защиты.

Кроме того, глава Пра-

вительства РФ побывал на 
тренировке, во время кото-
рой отрабатывались действия 
персонала в случае серьёзной 
радиационной аварии – течи 
первого контура.

После экскурсии по станции 
Председатель Правительства 
познакомился с развёрнутой 
здесь выставкой перспектив-
ных разработок, где, в част-
ности, представлен реактор 
ВВЭР-ТОИ, который будет 
закончен в конце нынешнего 
года. Он позволит снизить 
стоимость сооружения АЭС 
на 20 процентов, продлить 
срок её службы с 50 до 60 лет 
и сократить строительство с 
54 до 48 месяцев. Дмитрий 
Медведев  осмотрел также ма-
кеты АЭС «послезавтрашнего 
поколения», которые вклю-
чают новый реактор, новое 
топливо и замкнутый ядерный 
цикл. Решили атомщики и 
проблему переработки жид-
ких радиоактивных отходов.  
Председателю Правительства 
были продемонстрированы 
образцы, прошедшие перера-
ботку. Датчик показал, что они 
излучают радиации меньше, 
чем гранитная набережная 
Невы в Санкт-Петербурге. Си-
стема он-лайн-мониторинга 
радиационного фона, при-
меняемая Росатомом, также 
вызвала интерес премьера. 
На экране iPad он проверил 
фон вокруг Ленинградской 
АЭС, который, как заметил 
Сергей Кириенко, «в десятки 
раз ниже, чем на популярных 
бразильских пляжах».

Организации «Росатома» 
создали несколько нейтрон-
ных генераторов для косми-
ческой отрасли, медицины и 
правоохранительных органов. 
Действие одного из таких 
приборов Дмитрий Медведев 
испробовал на себе, приложив 
руку к небольшой панели. 

«Чисто», – через секунду по-
следовал результат. Таким об-
разом проверяется, держал ли 
человек взрывчатые вещества 
в последние несколько дней. 
На вопрос премьера, высокая 
ли точность исследования, 
специалисты заверили, что 
можно уловить 20 нанограм-
мов опасного вещества. 

Разговор о будущем атом-
ной отрасли продолжился на 
заседании президиума Совета 
по модернизации экономики. 
Предваряя встречу, Дмитрий 
Медведев объяснил, почему 
выбрана именно тема ядер-
ных технологий. «Сегодня 
заседание президиума посвя-
щено одной из самых наших 
передовых отраслей – атом-
ной промышленности. Мы и 
сейчас являемся лидерами в 
этой сфере.  Но лидерство надо 

удерживать, и это всегда гораз-
до сложнее, чем просто побеж-
дать», - за явил глава Кабинета 
министров. По его мнению, 
оставаться на передовых пози-
циях возможно только за счёт 
весомых вложений в научные 
разработки. «Росатом» начиная 
с 2006 года нарастил затраты на 
научно-исследовательские и 
опытно-конструкторские ра-
боты (НИОКР) в 5 раз - до 21 
миллиарда рублей в год. Как 
заметил глава госкорпорации 
Сергей Кириенко, начинали 
5 лет назад с 0,6 процента. К 
2020 году 10 процентов от 
всех расходов на науку «Рос-
атом» хочет направлять на 
разработки в высших учебных 
заведениях.

Глава Кабинета министров 
высказал надежду, что прави-
тельство сможет поддерживать 

уровень затрат на НИОКР на 
уровне не ниже нынешнего. 
«Реализация программы по 
строительству атомных стан-
ций позволила обеспечить 
предприятия атомного маши-
ностроения долгосрочными 
заказами, - напомнил Дмитрий 
Медведев. - На 2011-2012 годы 
из федерального бюджета по 
федеральным программам в 
части развития ядерных тех-
нологий выделены приличные 
деньги, около 60 миллиардов 
рублей. Из них на НИОКР, 
что показательно, почти 23 
миллиарда рублей».

Из докладов представи-
телей ядерной отрасли не-
сложно было сделать вывод, 
что разработки идут своим 
чередом, зачастую опережая 
иностранных конкурентов. 
Даже для такого амбициозного 

проекта, как создание ядерно-
го двигателя для космических 
кораблей, у премьера никто 
ничего не попросил. Хотя он 
и напомнил  выступающим, 
что у них есть такая возмож-
ность. У  главы «Росатома» к 
Дмитрию Медведеву  нашлось 
всего две просьбы, и то боль-
ше технического характера. 
Сергей Кириенко попросил 
скорректировать программу 
по ядерным энергетическим 
технологиям в сторону уве-
личения на 35-40 миллиардов 
рублей. При этом госкор-
порации не нужна помощь 
бюджета, она готова направить 
свои средства, а в 2020 году 
от демонстрации отдельных 
инновационных технологий 
перейти к созданию интегри-
рованных решений. 
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Зарплату в детсадах повысят
В нашем регионе учреждения дошкольного образования 

сейчас посещают 87 процентов детей в возрасте от трёх до 
семи лет, что на 20 процентов больше, чем год назад. По 
словам руководителя областного департамента образования  
Олега Мосолова, в нынешнем году в дошкольных учреждени-
ях дополнительно введено около 4 тысяч мест. В Воронежской 
области в этой системе трудятся 7378 педагогов. По итогам 
первого полугодия, их средняя зарплата составляла 10900 
рублей. К концу года она будет равна 14,5 тысячи рублей и 
повысится в 2013 году. Из бюджета Воронежской области на 
эти цели зарезервировано 28 миллионов рублей.

Партнёрам на пользу
Изготовить первые сварные двутавровые балки, собствен-

ное производство которых призвано удешевить себестоимость 
продукции компании «Лискиметаллист», было поручено 
бригаде Бориса Шмигирилова – одной из лучших на пред-
приятии. В числе крупных заказчиков «Лискиметаллиста» та-
кие компании, как «ЭкоНиваАгро», Нововоронежская АЭС, 
предприятия нефтегазового комплекса. Недавно с местным 
производством знакомились представители немецкой фирмы 
«Линде», поставляющей в страны СНГ емкости большого 
объёма  для кислородных станций. Гостей интересовали воз-
можности размещения их заказов на территории России.

О казаках замолвил слово 
В  Соборном зале храма Христа Спасителя в Москве со-

стоялось награждение победителей Первого  Всероссийского 
литературного конкурса «О казаках замолвим слово». В 
номинации «Поэзия» диплома первой степени был удостоен 
наш земляк, известный воронежский поэт, казачий полков-
ник и заместитель главного редактора журнала «Подъём» 
Александр  Голубев. Высокую оценку жюри получила его 
поэма «Ногайский зять». Победителю в торжественной об-
становке вручили диплом, денежную премию в размере ста 
тысяч рублей и ценный подарок. Учредителями конкурса 
выступили  Российская муниципальная академия, Союз 
писателей России, Международный Шолоховский комитет 
и журнал «Казаки». В представительном творческом со-
стязании участвовали 318 авторов из различных регионов 
России, а также казаки-соотечественники, проживающие 
в США, Великобритании, Австралии, Сербии, Германии и 
других странах мира. 

Водолаз и кинолог – на высоте
В Центральном региональном центре МЧС России под-

ведены итоги профессиональных конкурсов. Как сообщает 
пресс-служба ГУ МЧС России по Воронежской области, в 
конкурсе «Лучший спасатель-кинолог» победителем призна-
на Марина Тюрина – спасатель третьего класса Воронежской 
областной поисково-спасательной службы. А в конкурсе 
«Лучший спасатель-водолаз» третье место занял Николай 
Чикунов – водолаз второго класса водного аварийно-
спасательного отряда. 

На отдых – без долгов 
Накануне новогодних праздников воронежцам, желающим 

уехать отдыхать за рубеж, необходимо сперва оплатить имею-
щиеся задолженности. Областное управление Федеральной 
службы судебных приставов решило принять жёсткие меры 
к неплательщикам. Как сообщили в пресс-службе УФССП 
России по Воронежской области, за десять месяцев нынеш-
него года судебными приставами-исполнителями было вы-
несено 2611 постановлений о временном ограничении права 
выезда должников за пределы Российской Федерации. Из 
них 911 - касается граждан, которые уклоняются от уплаты 
алиментов. Узнать о своих долгах можно в отделах судебных 
приставов по месту жительства, а также на сайте Управления 
Федеральной службы судебных приставов по Воронежской 
области.
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Сообщения подготовили  
Евгения ДВОрНикОВа, алексей ЧЕртОВ,  

Виталий ЧЕрНикОВ, Светлана ШамакиНа.
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По сведениям Воронежского гидроме-
теоцентра, сегодня днём по области 
облачно с прояснениями, без осадков, 
местами туман; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура 0…+5.

23 ноября по области – перемен-
ная облачность, без осадков; ветер 
юго-восточный, слабый; температура 
ночью -4…+1, местами до -9, днём 
0…+5.

24 ноября по области – перемен-
ная облачность, без осадков; ветер 
юго-восточный, слабый; температура 
ночью -4…+1, местами до -9, днём 
0…+5.

31.4218
∇0.0045

40.0785
∇0.1252

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1897 ∆ 504 за текущий месяц 34775

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Два взрыва подряд
Вчера, в девять утра, в Унцукульском районе Дагестана у 

входных дверей филиала одного из банков сработало само-
дельное взрывное устройство. Из-за отсутствия посетителей 
и служащих финансового учреждения пострадавших в резуль-
тате взрыва не оказалось. А в полдень, когда на месте проис-
шествия работала оперативно-следственная группа, сообщает 
РИА «Новости», прогремел второй взрыв уже внутри здания. 
По предварительным данным, двое сотрудников правоохрани-
тельных органов и один гражданский скончались, ещё девять 
человек получили ранения.

Чувствительный удар
Израильская армия в ночь на 21 ноября атаковала десятки 

целей в секторе Газа. Авиационные и артиллерийские удары 
наносились по пусковым площадкам, тоннелям контрабан-
дистов, группам боевиков и командным пунктам движения 
ХАМАС. Бомбардировке подверглось здание МВД ХАМАС 
- один из важнейших пунктов управления этой организации. 
Кроме того, был нанесён «точечный удар» по восьмиэтаж-
ному зданию в Газе: три ракеты поразили шестой этаж, где, 
по данным военных, находился разведывательный центр 
ХАМАС, сообщает ИТАР-ТАСС. После ночного перерыва 
боевики возобновили ракетные обстрелы южных районов 
Израиля. Воздушные сирены прозвучали уже в нескольких 
городах и населённых пунктах. Информации о пострадавших 
не поступало.
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Валерий ВалентиноВ

Во вторник на совещании были 
рассмотрены итоги выполнения 
предприятием производственной 
программы на 2012 год, а также 
обсуждались перспективы раз-
вития завода на 2013 год и на 
краткосрочную перспективу до 
2017 года. 

В этом году построено семь 
воздушных судов Ан-148, один 
Ил-96, а также 22 агрегата для SSJ-
100, один самолётокомплект для  
Ил-476, два самолётокомплекта 
для  Ан-148 украинской сборки.

Одной из главных тем сове-
щания стала возможность раз-
мещения на авиазаводе твёрдого 
консолидированного государ-
ственного заказа на самолёты  
Ан-148 на период до 2020 года. 
Речь идет о самолётах данного 
типа в количестве не менее двад-
цати единиц для ряда госструктур, 
в том числе для Управления дела-
ми Президента РФ, Министер-

ства по чрезвычайным ситуациям 
РФ, Министерства обороны РФ, 
Федеральной службы безопас-
ности РФ. «Получение консо-
лидированного заказа по Ан-148 
уже обсуждалось на уровне ру-
ководства Воронежской области, 
ОАО «ОАК», ряда руководителей 
силовых ведомств, - отметил гене-
ральный директор ОАО «ВАСО» 
Виталий Зубарев. – Получение 
заказа не только содействовало бы 
развитию программы по Ан-148, 
но и укрепило бы позиции ВАСО 
как крупнейшего налогоплатель-
щика региона и одного из ведущих 
предприятий области».

Кстати, непосредственно перед 
отлётом Председателю Правитель-
ства РФ Дмитрию Медведеву и 
губернатору Алексею Гордееву 
был продемонстрирован сани-
тарный самолет Pilatus PC-12, 
обслуживающий «Воронежский 
территориальный центр медицины 
катастроф». Как рассказал глав-
ный врач Центра Игорь Банин, 

этот борт имеет уникальную в 
масштабе страны оснащенность 
– внутреннее техническое снаб-
жение полностью интегрировано 
с современным реанимационным 
медицинским модулем класса «C», 
включающим в себя аппарат для 
искусственной вентиляции легких, 
кардиомонитор с дифибрилля-
тором и ряд других устройств и 
приспособлений. В Воронежской 
области Pilatus PC-12 работает с 
сентября 2012 года, и на сегодняш-
ний день уже семнадцать  паци-
ентов были транспортированы на 
нём в сопровождении специализи-
рованной медицинской бригады. В 
частности, именно этим самолётом 
в федеральные лечебные центры 
были отправлены сотрудники 
МЧС, пострадавшие при ликви-
дации последствий взрыва АГЗС 
в Новой Усмани.

Дмитрий Медведев поинте-
ресовался стоимостью борта. 
«Новый самолёт стоит более 4 
миллионов долларов США», 
- сообщил управляющий дирек-
тор группы «Промышленные 
инвесторы», реализующей про-
ект в сфере санитарной авиации, 
Евгений Андрачников. Премьер-
министр осмотрел самолёт из-
нутри и остался доволен его ком-
фортабельностью и технической 
«начинкой».

Полмиллиарда под Ан-148
Руководство ОАО «ОАК» обсудило перспективы развития  
Воронежского авиационного завода
  контракт на строительство примерно двадцати самолётов 
ан-148 общей стоимостью около 500 млн. долларов  станет 
целью Воронежского акционерного самолётостроитель-
ного общества (ОаО «ВаСО»). Об этом было заявлено на 
рабочем совещании, которое провёл на ВаСО президент 
Объединённой авиастроительной корпорации (ОаО «Оак») 
михаил Погосян.

Атомное лидерство
Власть | Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев в ходе визита в Воронежскую область в  минувший вторник  

назвал атомную промышленность  «одной из самых продвинутых» 
В последний раз Дмитрий медведев  посещал Воронеж 
два года назад. та поездка была связана с интересами 
агропромышленного комплекса. На этот раз премьер-
министр рФ Дмитрий медведев провёл заседание 
президиума Совета при Президенте российской Феде-
рации по модернизации экономики и инновационному 
развитию в сфере ядерных технологий. и совсем не 
случайно, что местом проведения заседания стал 
Нововоронеж.  В настоящее время здесь на практике 
реализуется сразу несколько проектов, разработан-
ных  российскими атомщиками. 

Премьер-министра в поездке в Нововоронеж сопровождал губернатор Алексей Гордеев.
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Светлана ШамаКина

Это первое большое ме-
роприятие центра, а пото-
му готовились к нему очень 
тщательно. Юные участники 
праздника разучивали на-
родные песни, танцы, шили 
тряпичные куклы. А взрос-
лые оформляли помещение в 
русских народных традициях, 
собирали предметы старинно-
го быта: старинную прялку, 
глиняные горшки, вышитые 
рушники. Каждому участни-

ку к празднику были сшиты 
народные костюмы. Всё это 
позволило создать атмосферу 
русской старины, когда наши 
предки провожали осень и 
встречали зиму. 

Народные игры, хороводы, 
соревнования в знании по-
словиц и поговорок, а ещё: 
пироги, пряники, бублики и 
сладкие петушки на палоч-
ке – всё это было в тот день, 
ведь Кузьминки – это ещё 
по народному календарю и 
куриные именины. 

«Кузьминки –  
об осени поминки»
В фольклорном центре «Централизованной клубной 
системы» Борисоглебска прошёл театрализованный 
праздник «кузьминки - об осени поминки». 

евгения БурноС

В минувший вторник губернатор 
утвердил план мероприятий по запуску 
производства на ОАО «Ликеро-водочный 
завод «Бутурлиновский», в котором 
предусмотрена процедура расконсерва-
ции предприятия, доналадка технологи-
ческого оборудования, получение акциз-
ных марок, закупка необходимого сырья, 
заключение договоров с торговыми сетя-
ми и т.д. Эти мероприятия должны быть 
завершены до 1 марта 2013 года.

Напомним, что завод простаивал око-

ло двух лет из-за отсутствия лицензии на 
производство алкогольной продукции. 
В настоящее время Росалкогольрегу-
лирование выдало все необходимые 
документы, сообщило Управление по 
взаимодействию со СМИ правительства 
области.

Возобновление работы Бутурлинов-
ского ЛВЗ позволит значительно умень-
шить неконтролируемый ввоз в регион 
контрафактного алкоголя, увеличить 
долю продукции местных производи-
телей и, соответственно, поступления 
налогов в областной бюджет. 

Выдали лицензию

Прогноз неблагоприятных дней  
и часов на период с 22 по 28 ноября: 
23, пятница (пик с 14 до 16 часов);
28, среда (пик с 18 до 20 часов).

татьяна дуБКоВа, Центр инструментальных 
наблюдений за окружающей средой  

и геофизических прогнозов.

Бутурлиновский ликёро-водочный завод скоро возобновит свою рабо-
ту. росалкогольрегулирование выдало все необходимые документы.

экономИкА

евгения дВорниКоВа

Было обращено внимание на не-
обходимость более эффективного ис-
пользования потенциала ВАСО. На 
Всероссийском совете промышленников 
и предпринимателей, который состоится 
в декабре в Москве, будут  подняты и 
вопросы, связанные с улучшением эко-
номической и инвестиционной состав-
ляющей промышленного производства 
Воронежской области.

– Предприятие должно видеть свою 
перспективу не на два – три месяца, а на 
несколько лет вперед. И для этого должны 

выделяться соответствующие средства. 
На Всероссийском совете я буду просить 
об этом Министерство экономического 
развития, – проинформировал президент 
областного совета промышленников и 
предпринимателей Алексея Гордеева. 

Как сообщили в Управлении по взаи-
модействию со СМИ и административ-
ной работе правительства Воронежской 
области, глава региона особо выделил 
и вопрос о необходимости создания в 
индустриальном парке «Масловский» 
современных мощностей оборонно-
промышленного комплекса в абсолютно 
новых форматах.

Перспективы на годы 
Об итогах работы промышленного сектора нашего региона в нынешнем 
году шла речь на встрече губернатора алексея Гордеева с президентом 
регионального объединения работодателей «Совет промышленников и 
предпринимателей Воронежской области» александром андреевым. 



2 | № 173 (26001) | Четверг, 22 ноября 2012 года | КОММУНА www.communa.ru 

пОлитичесКий дНевНиК

Смена вех
Выборы в США и смена в руководстве компартии Китая 

стали, без сомнения, самыми знаковыми событиями ноября 
уходящего года. Две крупнейшие мировые державы опреде-
лились с выбором поколения политиков, которым предстоит 
вывести свои народы на новую социально-экономическую 
орбиту, отвечающую требованиям и возможностям первой 
четверти XXI века. При этом, несмотря на коренные отличия 
в политическом устройстве, оба государства сталкиваются с 
новыми для себя вызовами. 

Убедительная победа Барака Обамы в коллегии выборщи-
ков и гораздо менее убедительная – в прямом волеизъявлении 
американских граждан создала в США новую ситуацию, факти-
чески расколов нацию надвое. Успех действующего президента 
в решающей степени обеспечили меньшинства, проявившие 
беспримерную избирательную активность, особенно в коле-
блющихся штатах, и составляющие около 30 процентов насе-
ления США. Основная же масса избирателей распределилась 
сравнительно предсказуемым образом: белые мужчины по 
большей части голосовали за Ромни, а женщины – на 10 про-
центов больше за Обаму.

Если сравнивать особенности пропагандистской кампании 
двух основных кандидатов, то следует отдать должное Обаме: 
он умело выстроил свою программу и смог до максимума ак-
тивизировать свою электоральную базу. Ромни же, наоборот, 
потерял голоса из-за поднятой в партии консервативной волны, 
оттолкнувшей от него значительную часть неидеологизирован-
ных избирателей и национальные меньшинства. Женщины не 
приняли допотопные рассуждения республиканцев против 
абортов, а испаноязычные американцы – антииммигрантские 
высказывания. Показательно, что после выборов республи-
канцы задумались об изменении позиции в отношении имми-
грантов, поскольку поняли, что без поддержки меньшинств им 
не обойтись. 

Позиции Обамы после выборов укрепились, но не настолько, 
чтобы ещё четыре года почивать на лаврах. Его однопартийцы 
контролируют Сенат – верхнюю палату Конгресса, но в нижней 
палате заправляют республиканцы. Таким образом, парламент 
расколот, как и вся страна. Это резко осложняет решение бюд-
жетной проблемы, именуемой ещё «фискальным обрывом». 
Речь идёт об обязательстве принять программу сокращения 
бюджетного дефицита до конца 2012 года. Без этого Конгресс не 
примет решения о новом повышении потолка государственного 
долга, поскольку существующий долг будет достигнут к этому 
времени. Но если договорённости о сокращении дефицита 
госбюджета не будут достигнуты, то вступит в силу секвестр, то 
есть одинаковое урезание всех расходных статей, не исключая 
и бюджет Пентагона. Кроме того, заканчивается срок действия 
налоговых скидок, введённых ещё Дж.Бушем-младшим. Если по 
всем этим позициям согласие не будет найдено, то страна упадёт 
в «фискальную пропасть»: рост налогов приведёт к увеличению 
безработицы до 9,3 процента.

Теперь американской политической элите предстоит про-
верка на способность к компромиссам. В принципе обе партии 
не исключают такой возможности, но демократы выступают 
против сокращения социальных расходов, а республиканцы 
– против повышения налогов, так что договориться им будет 
не просто. 

В другой части света разворачивались не менее интересные 
события. В Китае в течение недели заседал очередной, 18-й, 
съезд компартии, на котором состоялась плановая смена по-
литического руководства: на посту генерального секретаря 
партии Ху Дзиньтао сменил Си Цзиньпин. 

Китай нередко и вполне заслуженно упрекают в том, что он 
выбивается из общего тренда на демократизацию, типичного 
для конца 1980-х - начала 1990 годов, и известного как «третья 
демократическая волна». Действительно, политические по-
трясения, подобные тем, которые разрушили Югославию или 
Советский Союз, обошли Китай стороной. В стране остаётся 
единственная партия – Коммунистическая партия Китая, моно-
польно, но достаточно успешно осуществляющая руководство 
внутренней и внешней политикой страны. Оппозиционных 
политических партий или иных организаций нет, свобода слова, 
особенно критика в отношении высших государственных чи-
новников, фактически запрещена. В эпоху новых политических 
коммуникаций, подобных Интернету, воспрепятствовать посту-
плению на информационное поле той или иной нежелательной 
для руководства информации довольно сложно, но в Китае 
нашли возможности блокирования в Сети опасных политиче-
ских сайтов. Всё это даёт основания политологам считать Китай 
образцом авторитарного политического режима. 

Вместе с тем есть некоторые особенности, явно нетипичные 
для такого определения. Скажем, два срока пребывания на 
посту лидера партии и председателя государства считаются 
абсолютно достаточными для любого, даже самого успешного 
руководителя, и с этим никто не пытается спорить либо доказы-
вать обществу свою незаменимость по принципу «Если не я, то 
кто?» Участившиеся в последнее время на юге страны конфлик-
ты из-за земли, стремительно осваиваемой под хозяйственные 
объекты, разрешаются на компромиссных началах, и власти 
идут на то, чтобы законодательно закрепить урегулирование 
подобных споров. Монопольное положение КПК уравновеши-
вается своеобразной низовой демократией. 

Как и ожидалось, на съезде был избран новый руководитель 
КНР – Си Цзиньпин, 59-летний политик, представляющий ту 
часть китайской правящей элиты, которая, с одной стороны, 
представляет своего рода аристократов КПК – руководителей 
партии уже во втором поколении, а с другой стороны, связана с 
экономически развитыми районами страны, вкусившими всех 
выгод от активной экономической деятельности, в том числе с 
опорой на иностранные инвестиции. Этой элите противостояла 
другая часть китайского истеблишмента, объединившая в своих 
рядах последовательных рыночников - реформаторов во главе 
с Ху Цхиньтао. Её позиции теперь несколько ослаблены, как и 
позиции левых во главе с Бо Силаем - бывшим руководителем 
30-миллионного мегаполиса Чунцин, обвинённым в коррупции 
и освобождённым от своей должности. Таким образом, новый 
политический курс Китая станет следствием сложных взаимо-
действий различных группировок в рядах правящей партии. 

Однако проявляются и некоторые нюансы стиля нового 
китайского руководителя, вынужденного реагировать на развер-
нувшиеся в партии дискуссии по некоторым принципиальным 
вопросам, затрагивающим, в том числе, и проблемы неравенства 
и социального расслоения. Крепнущая мощь Китая разбудила 
в некоторых кругах мощные экспансионистские устремления, 
требующие повышения роли страны в мировых делах, более 
смелых претензий на ресурсы для стремительно развивающейся 
китайской экономики. Эта активность уже вовсю проявляется 
в Африке, богатые природные ресурсы которой успешно осваи-
вают китайские компании. Но голоса, звучащие внутри страны, 
всё чаще призывают обеспечивать экономические интересы 
Поднебесной посредством использования возможностей Ки-
тайской народной армии… 

Си Цзиньпин - политик нового поколения, по китайским 
меркам, совсем ещё молодой, неоднократно бывал в США, 
свободно владеет английским, любит американскую и евро-
пейскую культуру. В этом плане он не совсем типичный китаец, 
особенно на фоне своей жены, известной китайской певицы – 
исполнительницы исключительно патриотических песен, про-
славляющих силу и доблесть китайского народа. Одно время 
её популярность поднялась настолько высоко, что потеснила 
с Олимпа мужа, уже тогда известного политического деятеля. 
С учётом этого обстоятельства певице предложили временно 
уйти со сцены, что она и сделала. Теперь, похоже, семейный 
дуэт может не жертвовать своими природными талантами и 
петь в унисон. Однако то, что возможно в рамках одной семьи, 
не всегда возможно в масштабах огромного государства с почти 
полуторамиллиардным населением. Споётся ли новый китай-
ский лидер с собственным народом и мировым сообществом, 
покажет ближайшее будущее.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Сомневаетесь – не покупайте!
Качество жизни | Вытеснить некачественные товары с воронежских прилавков может только отсутствие спроса на них 

По информации ответственного се-
кретаря и члена комитета по качеству 
и безопасности пищевой продукции 
областной ТПП, руководителя Воро-
нежского регионального областного 
общественного движения в защиту 
прав потребителей «Качество нашей 
жизни» Николая Дегтярёва, исследо-
вания последних трёх лет показали, 
что в магазинах более 50 процентов 
товаров – некачественные. Но пробле-
ма усугубляется не только произво-
дителями, но и отношением к ней по-
требителей. Начальник контрольно-
аналитического отдела департамента 
по развитию предпринимательства и 
потребительского рынка Воронеж-
ской области Елена Воронова напом-
нила, что разработанная в прошлом 
году программа «Защита прав потре-
бителей в Воронежской области на 
2012-2014 годы» нацелена на защиту 
прав потребителей. 

- Но пока мы не сформируем у 
потребителя понимание того, как 
нужно относиться к собственному 
здоровью, мы не сможем бороться с 
фальсификатом, который поступает 
на потребительский рынок, - уверена 

она. – Только ликвидировав спрос на 
некачественный товар, можно эффек-
тивно влиять на ситуацию. Например, 
не один год по поручению губернатора 
проводятся рейды в составе мобиль-
ных бригад. Но, несмотря на большое 
количество выездов по пресечению 
несанкционированной придорожной 
торговли, в ходе которых наложено 
штрафов на сумму более 1,3 миллиона 
рублей, придорожная торговля про-
должает существовать. 

Главный специалист-эксперт 
Управления Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав по-
требителей и благополучия человека 
по Воронежской области Тамара Ме-
ханчук также подчеркнула, что каче-
ство продуктов находится на низком 
уровне. Улучшить ситуацию поможет 
только возрастающая активность 
потребителей. И она уже приносит 
свои плоды: если в 2009 году в Рос-
потребнадзор поступило 134 жалобы 
на качество и безопасность пищевых 
продуктов, то в 2011 – уже 1260. Это 
говорит о том, что гражданская актив-
ность людей возрастает, они не хотят 
мириться с тем, что на прилавках 
оказываются товары, которые их не 
удовлетворяют.

Заведующая кафедрой товарове-
дения и экспертизы товаров Воро-
нежского государственного аграрного 
университета, профессор, доктор тех-
нических наук Наталья Дерканосова 
говорила о главном продукте на на-
шем столе – хлебе. Она отметила, что, 
согласно статистике, 90 процентов 
населения ежедневно употребляет в 
пищу 250-300 граммов хлеба. Соглас-
но исследованиям, в зерне, которое 
выращивается на полях Воронежской 
области, токсичные элементы отсут-
ствуют. Опасения вызывает другое. 
Мы все привыкли к традиционному 
ароматному хлебу, который выпека-
ется на дрожжах, на жидкой закваске. 
А в последнее время появились так 
называемые ускоренные технологии. 
То есть традиционный способ при-
готовления главного продукта для 
нашего стола заменяется новым, когда 
используются ускорители хлебопече-
ния и улучшители вкуса. Эти добавки 
позволяют приготовить хлеб не за 
привычные 9-10 часов, а за два-три 
часа. И если крупные хлебозаводы 
выпекают свои изделия всё ещё по 
старым технологиям, то небольшие 
предприятия – по новым.

- Нельзя говорить, что хлеб, приго-
товленный по ускоренным технологи-
ям, не имеет права на существование, 
- объяснила Наталья Дерканосова. – 
Одним нравится хлеб с пылу с жару, 
который только выпекли в пекарне, 
другим – немного чёрствый, но испе-
чённый по традиционной технологии. 
По ГОСТу разрешается и тот, и другой 
хлеб, выбор – за покупателем. Но, что-
бы сделать этот выбор, нужно изучить 
маркировку. На ней не будет написано, 

что хлеб приготовлен по ускоренной 
технологии, этого закон не требует. 
Но нужно посмотреть состав продук-
та. Если в нём есть мука, соль, вода, 
маргарин или растительное масло и 
сахар, здесь всё в порядке. А если в 
составе вы увидели слово улучшитель, 
знайте, что этот продукт приготовлен 
по ускоренной технологии. Однако 
надо также иметь в виду, что состав 
улучшителей, которые поступают на 
российский рынок, неизвестен: их 
производители не раскрывают своих 
секретов. Не знают их и сами хлебо-
пёки. Возможно, там есть вещества 
синтетического происхождения.

Участникам семинара также пред-
ложили продегустировать хлеб. Им 
было предложено 11 образцов без 

указания их производителя. В ре-
зультате лучшим был признан хлеб, 
выпеченный на первом и втором во-
ронежских хлебозаводах, а больше 
остальных экспертам не понравилась 
продукция ООО «Мега Ай» и ОАО 
«Золотой Колос» («БСАгро»). 

Руководитель службы сертифика-
ции Центра качества, сертификации 
и мониторинга Воронежской ТПП 
Николай Дерканосов сообщил другую 
важную для оздоровления ситуации 
на потребительском рынке информа-
цию: в Воронежской области старто-
вал новый проект – система добро-
вольной сертификации «Петровский 
стандарт», которая в перспективе 
должна стать региональным брендом 
качества.
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Светлана ШАМАКИНА

На семинарах, прошедших в Воронеже в рамках Всероссий-
ского месячника качества пищевой продукции, потребителям 
рассказывали, как защититься от недобросовестных произво-
дителей. Проводились они департаментом по развитию предпри-
нимательства и потребительского рынка Воронежской области 
совместно с Центром качества, сертификации и мониторинга 
региональной Торгово-промышленной палаты (ТПП) и областного 
общественного движения в защиту прав потребителей «Качество 
нашей жизни». 

Участники семинара продегустировали хлеб.

Помог Фонд социального страхования
Общество | О том, на что готов пойти работодатель, чтобы уклониться от выплаты пособий, Оксана Астахова, жительница села 
Новая Усмань, знает не понаслышке. Ей пришлось неоднократно отстаивать в суде своё право на получение пособий

- Потом начались разби-
рательства по поводу поло-
женных выплат, то есть «де-
кретного» пособия, – говорит 
Оксана. – Мне не торопились 
всё это выплачивать, хотя все 
документы я представила. При-
шлось обратиться в районную 
прокуратуру. И только при её 
содействии мне соизволили 
выплатить причитающиеся 
деньги.

После рождения дочери, 
придя на работу с намерением 
написать заявление на по-
лучение пособия по уходу за 
ребёнком, Оксана узнала, что 
компания была продана. Ни 
адреса, ни телефона, ни имени 
нового хозяина она узнать не 
смогла. Как она рассказала, 
позже правоохранительные 
органы выяснили, что новый 

хозяин был даже не в курсе 
факта «продажи». 

За время мытарств по раз-
личным инстанциям в поис-
ке справедливости и защиты 
своих прав семья Астаховых 
обращалась в органы соцза-
щиты, прокуратуру, полицию. 
Но ситуация оказалась крайне 
запутанной. По документам 
Оксаны, работодатель, который 
обязан выплачивать пособие, 
вроде бы есть, но найти его 
нигде не могли. Кто и на каком 
основании должен взять на 
себя обязательства по выплате 
денежного пособия – не понят-
но. Выход нашли сотрудники 
Воронежского регионального 
отделения Фонда социаль-
ного страхования. Выяснив 
состояние расчётного счёта 
организации, у которой оказа-
лось недостаточно средств для 
выплаты пособия, финансовые 
обязательства перед семьей 
Астаховых госструктура взяла 
на себя, вернув долг в полном 
объеме. Теперь из бюджета со-
циального страхования пособие 
на лицевой счёт мамы приходит 
ежемесячно и без задержек. 

Напомним, что действую-
щим законодательством обя-
занность по выплате пособий 

на случай временной нетру-
доспособности и в связи с 
материнством возложена на 
работодателя. И по закону, при 
наличии всех необходимых 
документов, такие пособия 
выплачиваются в ближайший 
после его назначения день, 
установленный для выпла-
ты заработной платы. В ряде 
случаев застрахованный граж-
данин может обратиться непо-
средственно в территориаль-
ный орган Фонда социального 
страхования РФ для назначе-
ния и выплаты ему пособия. А 
именно: в случае прекращения 
деятельности работодателя 
или невозможности выплаты 
пособий работодателем в связи 
с недостаточностью денежных 
средств на его счетё.

Как сообщили в пресс-
службе Воронежского регио-
нального отделения Фонда 
социального страхования РФ, 
случай с Оксаной Астаховой 
в нашем регионе – не единич-
ный. С начала нынешнего года 
Воронежское региональное 
отделение Фонда социального 
страхования РФ на лицевые 
счета 48 получателей перечис-
лило в общей сложности более 
1 миллиона 200 тысяч рублей – 

это причитающиеся денежные 
суммы по беременности и ро-
дам, единовременные выплаты 
в связи с рождением ребенка и 
ежемесячные пособия по уходу 
за ним. 

- За каждым обращением 
в наше отделение стоят не 
просто цифры, а люди со свои-
ми судьбами и проблемами. 
Мы стремимся сделать всё 
возможное, чтобы избавить 
семью от лишних волнений и 
восстановить социальную и 
финансовую справедливость. 
Стараемся выйти на контакт 
с работодателем, анализируем 
финансовую состоятельность 
страхователей, в рамках межве-
домственного взаимодействия 
запрашиваем необходимую 
информацию в отделении Пен-
сионного фонда. На основании 
полученных данных в боль-
шинстве случаев исполнение 
социальных и финансовых 
обязательств берем на себя, - 
прокомментировала ситуацию 
начальник отдела страхования 
на случай временной нетру-
доспособности и в связи с 
материнством Воронежского 
регионального отделения Фон-
да социального страхования 
РФ Галина Иванова.

На момент наступления беременности Оксана уже год как работала в новоусман-
ской компании по производству и оптовой продаже кондитерских изделий. Узнав 
о том, что она ждёт ребёнка, директор компании вынудила её написать заявление 
об увольнении по собственному желанию. Проштудировав Интернет и проконсуль-
тировавшись с юристом, молодая женщина оценила действия своего начальника 
как незаконные, и обратилась в суд, который, в свою очередь, обязал работодателя 
восстановить её в прежней должности. Сторону Оксаны принял суд и после того, 
как организация подала кассационную жалобу.

Светлана ВИКТОРОВА

Оксана Астахова отстояла свои права.

Атомное лидерство
Второе пожелание касалось про-

должения работы по созданию супер-
компьютеров, которые необходимы 
многим крупным предприятиям и 
компаниям. Дмитрий Медведев под-
держал обе инициативы.

В конечном счете глава Правитель-
ства остался доволен состоянием дел 
в ядерной отрасли, которое, по его 
словам, «находится   в очень продви-
нутом состоянии».  «За те годы, пока 
мы работали, всё-таки есть реальное 
движение вперёд, и это приятно. И не 
только по крупным направлениям, но 
и по прикладным, по которым мы спе-
циально выделяли соответствующие 
приоритеты, - отметил он. - Сейчас 
очень важно это всё сохранить».

После окончания заседания прошла 
рабочая встреча Председателя Пра-
вительства РФ Дмитрия Медведева 
и губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева, который доложил о 
социально-экономической ситуации в 
регионе. Он, в частности, отметил, что 
индекс промышленного производства 
по Воронежской области один из са-
мых высоких в России – 134 процента.  
Глава Кабинета министров заметил, 
что это действительно очень высокий 
показатель, так как в среднем по стране 
он  составляет менее 103 процентов.

Алексей Гордеев  подчеркнул, что и 
в сельском хозяйстве региона достиг-
нуты хорошие результаты – индекс 
больше 104 процентов, реализуется 
около 70 инвестиционных проектов, 
а приоритетом является сфера живот-
новодства, куда вкладывается около  
100 млрд. рублей. По словам губер-
натора, поголовье крупного рогатого 
скота в Воронежской области к концу 
года должно составить около 70 ты-

сяч голов, а в марте следующего года 
планируется ввести в строй новую 
мясохладобойню с использованием 
европейских и американских техно-
логий. И у области есть план - иметь 
поголовье мясного скота к 2020 году 
около 350 тысяч голов.

- Сегодня область экспортирует 
около 2 млн. тонн кормов, – пояснил 
губернатор Алексей Гордеев. При этом 
он отметил, что Воронежская область 
стремится стать «регионом №1» в 
отрасли животноводства, поэтому вы-
строена вся производственная цепоч-
ка – от производителя до потребителя, 
включая и племенной центр.     

Губернатор проинформировал гла-
ву Правительства РФ о том, что в ре-

гионе  достаточно высокая динамика 
по заработной плате по сравнению со 
средними российскими показателя-
ми. И для этого, по его словам, «есть 
и структурная возможность решать 
задачи повышения зарплаты в бюд-
жетной сфере».

 -По учителям мы выполнили наши 
обязательства перед федеральным 
правительством - средняя заработная 
плата у нас к концу года составит бо-
лее 19 тысяч рублей, а в следующем 
году, с учётом прогноза по средней за-
работной плате в экономике региона, 
мы должны выйти за 20 тысяч рублей 
в месяц, - сказал губернатор.

Алексей Гордеев обратил внимание 
главы Кабинета министров ещё на 

одну проблему, которая касается не 
только Воронежской области, - строи-
тельство и реконструкция детских 
садов.        

- Очередь детей от трёх до семи 
лет - 4,5 тысячи человек. Мы поста-
вили задачу – дефицит мест свести к 
нулю за счет реконструкции и ввода 
новых объектов, - подчеркнул Алексей 
Гордеев. 

Губернатор обратился к Председа-
телю Правительства РФ с просьбой 
поддержать регион в этой работе. 
Дмитрий Медведев отметил, что 
создание дополнительных мест в дет-
ских садах является приоритетным 
направлением, и обещал рассмотреть 
обращение губернатора.  

К вопросу о детских дошкольных 
учреждениях, кстати, Председателю 
Правительства  пришлось невольно 
вновь вернуться. Дмитрий  Медведев, 
по возвращении в Воронеж, про-
вёл приём граждан в региональной 
общественной приёмной председателя 
партии «Единая Россия». Одна из 
посетительниц, преподаватель Во-
ронежского института МВД России 
Анна Артемченко, рассказала о том, 
что дошкольное образовательное 
учреждение «Центр развития ребён-
ка - детский сад № 188» для детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья остро нуждается в соб-
ственном транспорте. Он необходим 
для доставки туда воспитанников с 
синдромом Дауна, посещения ими 
лечебно-оздоровительных учрежде-
ний, проведения экскурсионных и 
других культурно-познавательных 
мероприятий. По её словам, чей ребё-
нок также является воспитанником 
детского сада, 15 ребят съезжаются со 
всех концов города и на дорогу тратят 
не менее одного часа в один конец.

 - Нужен автобус – автобус будет,— 
заверил председатель партии молодую 
маму.

Всего на приём попало шесть 
жителей Воронежской области. Они 
обратились к Дмитрию Медведеву с 
самыми разными вопросами. Среди 
других проблем, озвученных посе-
тителями приемной, были такие, как 
необходимость в обеспечении жильем 
сироты, повышение заработной платы 
педагогическим работникам дошколь-
ных образовательных учреждений и 
отсутствие электронной регистратуры 
в одной из поликлиник Воронежа. 
Председатель партии пообещал ока-
зать содействие в решении всех пере-
численных вопросов.

Дмитрия Медведева панорама стройки впечатлила.
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письМА в «КОММУНУ»
Доброе слово в адрес врачей

Хочу сказать добрые слова в адрес врачей поликлиники № 4 
Коминтерновского района Воронежа. Мне кажется, работникам 
этого медучреждения приходится тяжелее, чем их коллегам из 
других поликлиник города, слишком много приходит к ним 
пациентов. Однако несмотря  на очереди возле кабинетов, люди 
в белых халатах стараются проявлять добросердечие и внимание 
к пожилым людям. Видимо, главный врач Лариса Николаевна 
Барковская – сама очень отзывчивый человек, немало внимания 
уделяет воспитанию милосердия в своём коллективе. 

Несколько недель назад я лечилась в дневном стациона-
ре поликлиники. Здесь, на шестом этаже,  всё располагает 
к спокойствию во время процедур и отдыху после них. Его 
заведующий Олег Николаевич Золотарев сказал мне, что 
стационар самый крупный в городе, и в течение года в нем по-
лучают лечение более двух тысяч пациентов. Сам он работает 
здесь более двадцати лет и  в прошлом году занял второе место 
в конкурсе «Лучший врач года». Главной наградой для себя 
процедурные медсестры стационара Любовь Чинякова, На-
талья Котатова, Валентина Горшкова, Ольга Соколова, Ирина 
Прокудина, Фатима Фархади считают улыбки и слова благо-
дарности больных. Сделать инъекцию, поставить капельницу, 
провести физиопроцедуру  - конечно же, манипуляции не из 
сложных, но если, завершив лечение, пациенты говорят, что 
готовы прийти сюда ещё, значит, забота, внимание и умение 
наших целителей в полной мере отданы людям.

Кима Николаевна МареК, 
учитель русского языка и литературы с 40-летним стажем, 

г.Воронеж.

Забыли. И это неудивительно
Я – ветеран труда, бывший медработник,  вдова инвалида 

Отечественной войны. Живу  одна. Во всех газетах пишут, 
что нам, вдовам, помогают и не оставляют без внимания. Воз-
можно, в других местах это действительно так, но в нашем селе 
мы никому не нужны. Дом, в котором я живу, строил ещё мой 
муж. За много лет крыша прогнила, потолок вот-вот рухнет, о 
том, что в доме зимой ужасный холод, я уж и не говорю. На-
счёт ремонта обращалась в наш сельсовет – отказали, у нас, 
мол, таких денег нет.  

В нашем селе была когда-то больница, где жителям оказы-
валась любая помощь. Теперь говорят, что больница селу не 
нужна, потому что «скорая помощь» быстро доставит в район 
любого заболевшего. Всё это только на словах, на деле – совсем 
по-другому. Впрочем, в район она может и доставит, а обратно 
как выбираться? При нашем транспортном движении – это 
просто мука. 

Т.И.ЗолоТарёВа,
с. Красный лиман Панинского района.

Взяли в руки топор и…
Много лет назад жители нашего дома № 26 по улице Воро-

шилова областного центра посадили вокруг деревья. Зелёный 
уголок радовал нас до нынешнего дня города. Накануне его 
пришли какие-то молодцы и стали валить деревья. Наше воз-
мущение они не приняли во внимание, заявив, что у них  есть 
разрешение начальника Управления охраны окружающей сре-
ды на вырубку 27 деревьев. На этом месте должен быть возведён 
торговый центр. От этих центров в Воронеже уже ступить не-
куда, а зелёных насаждений всё меньше.  Видимо, руководители 
города хотят превратить его в каменную пустыню. 

Мы считаем, что строительство без нашего согласия – это 
нарушение наших прав, поскольку наш дом № 26 и придо-
мовая территория поставлены на кадастровый учёт. В связи с 
этим без нашего согласия никто не имеет право распоряжаться 
нашей землёй. Мы говорили об этом порубщикам деревьев, а 
они лишь отмахнулись от нас. Когда речь идёт об интересах 
капитала, законы страны отодвигаются в сторону.

Михаил НырКоВ, Нина КогуТоВсКая,  
Зинаида аПасоВа

и другие жители дома № 26.

Творчество бюрократов
Для получения удостоверения ветерана Великой Отече-

ственной войны работники Управления соцзащиты Советского 
района Воронежа потребовали у меня справку из Управления 
Пенсионного фонда. Признаться, я думала, что если им нужна 
такая справка, соединитесь по компьютеру с Фондом и решите 
проблему. Тем не менее, несмотря на свои 88 лет, собрала все 
нужные документы. Однако работницу соцзащиты не устроила 
справка, выданная Фондом. Пришлось вновь идти туда. 

Потом обнаружилось, что в свидетельстве о браке местом 
моего рождения значится город Бузулук Чкаловской области, а 
в паспорте записан город Бузулук Оренбургской. В результате 
сказали, что надо делать запрос в Оренбург.  

Потом понадобилось удостоверение о том, где я работала в 
годы войны. Из отдела образования Бутурлиновского района 
мне прислали справку о том, что я работала в школе. К сожа-
лению, в мою фамилию готовившие справку вставили одну 
лишнюю букву. Управляющая филиалом соцзащиты оказалась 
зорким человеком. Она заметила это, потребовала представить 
ей новую справку, хотя при этом сама ещё раз исказила мою 
фамилию. 

Стаж моей педагогической работы 42 года. Вот и думаю – 
неужели я не заслужила уважительного к себе уважения, хотя 
бы за эти годы безупречной службы на благо родины?

Нина МИКаелоВа, 
бывшая учительница, ветеран труда,

г.Воронеж.

Всё для блага заморских гостей?
В Старой Криуше закрыли девятилетнюю школу, работу 

участковой больницы сократили до минимума, аптека на-
ходится в символическом месте – возле кладбища, и нужные 
лекарства в ней бывают редко. Работы у сельчан нет, вот и 
устремляются наши «гастарбайтеры» в Воронеж, Москву и 
на «севера». От этого распадаются семьи. В прежние времена 
в четырёх отделениях села стояли огромные животноводческие 
фермы. В 90-х годах фермы уничтожили, а теперь  решили 
разводить на наших землях канадских буйволов. Стали огора-
живать пастбища колючей проволокой. Непреодолимая полоса 
отгородила село от лесных угодий, и теперь сельчанам негде 
пасти свою домашнюю живность.

На огороженной территории пробурили три артезианские 
скважины. Поставили водонапорную башню. Заморская скоти-
на будет пить чистую и вкусную воду. А вот в селе водопровод 
давно развалился, на некоторых улицах летом воды вообще не 
бывает. Мои односельчане надеялись, что с приходом чуже-
странцев и им что-то перепадёт – может быть, речку почистят, 
топляки и ил уберут, мост сделают. Зря надеялись. 

Д.л.НИКолаеНКо,
с.старая Криуша Петропавловского района.

Феномен по-новохопёрски
Педсовет | За несколько лет зарплата местных учителей выросла в пять раз, а  сельские школы встали вровень  
со столичными гимназиями и лицеями

Еще несколько лет назад 
здесь были те же проблемы, 

что и везде. Детей школьного 
возраста становилось всё мень-
ше, расходов на обучение – всё 
больше. Учителей катастро-
фически не хватало. Здания 
ветшали, учебные и нагляд-
ные пособия могли привлечь 
внимание только в качестве 
музейных экспонатов. Пробле-
мы с транспортом приводили 
порой к тому, что детворе при-
ходилось  добираться в школу 
пешком. Когда ситуация при-
близилась к критической от-
метке, администрация района 
приняла непопулярное на тот 
момент решение о реструкту-
ризации сети сельских школ. 
Только этот шаг, по мнению 
районного начальства, мог 
привести сельские общеоб-
разовательные учреждения в 
соответствие с изменяющейся 
демографической обстанов-
кой, развитием экономики и 
бюджетным финансированием, 
сделать школу более комфорт-
ной, а выпускника - конкурен-
тоспособным в современных 
условиях. 

- Концентрация финансовых 
средств позволила сэкономить 
деньги и провести ремонт в 
школах, - говорит руководитель 
отдела по образованию админи-
страции Новохопёрского райо-
на Светлана Козырева. –  Нам 
удалось сформировать единую 
кадровую политику, объеди-
нить  учебно-воспитательную, 
методическую работу базовых 
школ и филиалов.  В 2004 году 
у нас появились пять школьных 
округов: Елань-Коленовский 
сельский и Елань-Коленовский 
поселковый,  Краснянский, 
Новохоперский городской и 
Новохоперский поселковый.  

С участием района в ком-
плексном проекте модерниза-
ции образования (КПМО) на 
условиях софинансирования 
дело по созданию комфортных 
условий обучения и воспита-
ния  продолжилось. Пять школ 
стали победителями конкурса 
«Лучшая школа» в рамках 
национального проекта «Об-
разование».  С  2006 по 2008 год 
на укрепление материально-
технической базы только из 
средств муниципального бюд-
жета выделено около 40 мил-
лионов рублей и свыше 41 
миллиона рублей – из других 
источников финансирования. 
В 2009 году в шести общеоб-
разовательных учреждениях 
провели капитальный ремонт. 

В рамках Федеральной целевой 
программы «Развитие образо-
вания» в Новохоперскую сред-
нюю школу №2  передали циф-
ровую измерительную лабора-
торию  естественно-научного 
профиля или наноэдьюкатор 
стоимостью три миллиона ру-
блей, а для Елань-Коленовской 
школы №1 такую же купили за 
счет средств муниципального 
бюджета. 

В прошлом году на модерни-
зацию системы образования в 
районе потратили более вось-
ми с половиной миллионов 
рублей. Софинансирование 
из муниципального бюджета 
составило 800 тысяч рублей. 
На эти деньги в шести шко-
лах провели текущий ремонт, 
купили оборудование для ме-
дицинских кабинетов и школь-
ных столовых. Преподавате-
ли Новохоперской гимназии  
№ 1 и Новохоперской основ-
ной школы получили возмож-
ность вести образовательный 
процесс путем дистанционного 
обучения учащихся. 

- Общий объем финанси-
рования мероприятий по мо-
дернизации системы общего 
образования на 2012 год со-
ставил 15946 тысяч рублей, 
- продолжает Светлана Козы-
рева. – На эти деньги мы про-
вели реконструкцию систем 
водопровода и канализации, во 
всех школах появились тёплые 
санузлы. Приобрели учебное 
оборудование для реализации 
федерального государственно-
го образовательного стандарта 
(ФГОС) начального общего 
образования, учебную лите-
ратуру для учащихся, повы-
сили квалификацию учителей, 
установили систему видеона-
блюдения в Центр независи-
мой оценки индивидуальных 
достижений обучающихся и 
педагогов. Пять общеобразова-
тельных учреждений получили 
оборудование для дистанци-
онного обучения. Новохо-
перская гимназия № 1, став 
региональной инновационной 
площадкой по введению ФГОС 
и центром независимой оценки 
индивидуальных достижений 
обучающихся и педагогов, по-
лучила комплекты современ-
ного учебно-лабораторного, 
учебно-производственного и 
компьютерного оборудования. 
Но при всём этом средняя 
зарплата учителей к 2010 году 
составила чуть больше чем 10 
тысяч рублей.

Работа по сокращению не-
эффективных расходов про-
должалась. Котельные отдали 
МУП «Теплосеть», что по-

зволило вывести из штатного 
расписания школ 44 единицы 
кочегаров. Обслуживание зда-
ний и сооружений передали  
МУПам. Бухгалтерией теперь 
занимается Новохоперский 
ресурсный Центр развития об-
разования. Всего с 2005 года ко-
личество общеобразовательных 
учреждений сократилось вдвое: 
с 45 до 22. Всё это позволило 
сократить расходы и направить 
их на увеличение фонда оплаты 
труда. Сейчас средняя зарплата 
учителей, именно учителей 
без учёта руководства школ, 
составляет больше 19 тысяч ру-
блей. Но, главное, дети начали 
получать более качественное 
образование.

За подтверждением сказан-
ного мы отправились в село 
Красное, в центр одного из 
пяти школьных округов. Шко-
ла здесь – базовая, к ней отно-
сятся четыре школы-спутника 
и пять детских садов.  Часть 
уроков проводится на местах, 
для обучения профильным 
предметам дети приезжают в 
Краснянскую школу. С 2010-
2011 учебного года, раньше 
других школ Воронежской 
области на год,  здесь начали 
отрабатывать ФГОС началь-
ной школы. За счет проекта 
по модернизации образования 
удалось закупить полностью 
всё необходимое оборудование 
для реализации ФГОС. 

- В него входит персональ-
ный ноутбук учителя, интерак-
тивная доска, система для инте-
рактивного голосования на 15 
пар учеников, - рассказывает 

учитель начальных классов 
Елена Попченко. - Также мы 
получили модульную систему 
экспериментов для работы на 
уроках окружающего мира, по-
зволяющую проводить различ-
ные исследования в помещении 
и на улице. Есть электронный 
микроскоп. Поступили ин-
терактивные программы, ко-
торые используем на уроке 
развития речи, литературного 
чтения, математики. Ученики 
начальной школы обеспечены 
полным комплектом новых 
учебников бесплатно. 

- ФГОС нацелен на развитие 
мышления ребенка, - допол-
няет коллегу директор школы 
Вера Капанадзе. – Наша школа 
оснащена по максимуму. Есть 
медиа-центр, компьютерный 
класс. Благодаря программе 
дистанционного обучения по-
явилась возможность не только 
своих детей обучать углублен-
ным курсам по отдельным 
предметам, но и их сверстников 
из школ-спутников. Все учи-
теля и администрация прошли 
курсовую переподготовку в 
Воронеже и Москве. 

В медицинском кабинете 
тоже установлено новое обору-
дование. Медработника в штате 
нет, он приходит из поселковой 
больницы. Во всех кабинетах — 
новая мебель и самое современ-
ное оборудование. Столовая, 
пищеблок сияют после капи-
тального ремонта. Завтраки и 
обеды — бесплатные, за счет 
местного бюджета. 

Такой необходимой для 
учебы и работы «роскошью» 

учителя и детвора «обязаны» 
районной администрации. В 
своё время она передала часть 
полномочий в поселения, ко-
торые благодаря отчислениям 
градообразующих предприя-
тий в местный бюджет, полу-
чили возможность  вкладывать 
деньги в свои образовательные 
учреждения. Помимо всего 
Краснянская школа известна 
на всю Россию преподавателем 
физкультуры, Заслуженным 
учителем РФ – Борисом Ка-
панадзе. Его ученики 12 лет 
участвуют в Президентских 
состязаниях,  из которых 10 лет 
занимают первые места. 

- Главное для нас – повы-
шение качества образования и 
укрепление здоровья детей, - 
продолжает Вера Михайловна. 
– Каждый день проводим 10-
минутную зарядку, работают 
кружки и секции, проводятся 
соревнования. В течение 25 лет 
являемся победителями район-
ной спартакиады школьников. 
Уровень зарплаты педагогов 
с сентября 2011 года вырос 
более чем в два раза, сейчас – 
средняя зарплата учителей в 
нашей школе – 24400 рублей. 
Все это работает на качество, 
повышает заинтересованность 
детей  в обучении. 

Едем в районный центр, но 
не в передовую гимназию, а в 
обычную школу под номером 
два. Располагается она в здании 
бывшей женской гимназии по-
стройки 1892 года.  

- По проекту модернизации 
образования мы приобрели 
мобильный компьютерный 

класс, есть также стационар-
ный с большой скоростью 
Интернет,  -  рассказывает 
директор школы Владимир 
Шаповалов. - Решаем вопрос 
установки системы Wi-Fi. 
Смонтировали центр дистан-
ционного обучения. Теперь у 
школьников есть возможность 
не только углубленно зани-
маться по любому предмету, 
но и качественно готовиться к 
выпускным экзаменам. 

Владимир Анатольевич зна-
комит со школой. На столах в 
кабинете физики – комплекты 
для лабораторных работ по 
оптике для 30 детей.  Так же 
по последнему слову техники 
оборудованы кабинеты химии, 
биологии. В последнем наряду 
с новенькими наборами для 
лабораторных работ есть на-
глядные пособия, выпущенные 
аж в 1943 году и пользующиеся 
большим интересом у нынеш-
них учеников. В каждом классе 
- интерактивные доски. В каби-
нетах начальных классов — уже 
знакомое нам по Краснянской 
школе оборудование. В другом 
небольшом кабинете установ-
лен наноэдьюкатор. 

- Благодаря этому уникаль-
ному прибору мы получили 
возможность проводить ис-
следования любого вещества, 
например крови или металла, 
на уровне одного микрона,  - 
рассказывает учитель физики 
Алексей Басов. –  Изображе-
ние транслируется на экран в 
режиме 3D. Работать с нано-
эдьюкатором дети начинают с 
девятого класса, когда вводится 
профильное обучение. 

Здесь же в кабинете встреча-
ем директора районной станции 
юннатов Ольгу Двуреченскую, 
являющуюся к тому же учите-
лем биологии. Благодаря этому 
старшеклассники получили 
возможность углубленно за-
ниматься биологией, физикой 
и химией как у себя в школе, 
так и на станции. Между Но-
вохопёрским районом и Во-
ронежской медицинской ака-
демией подписано соглашение 
по целевому набору.

Везде, куда бы мы не загля-
дывали, чувствуется хозяйская 
рука и стремление превратить 
учёбу одних и работу других  
в увлекательнейший процесс. 
И всё это и создало ту карти-
ну, которой так восхищались 
приехавшие сюда из соседних 
районов участники совеща-
ния руководителей органов 
местного самоуправления. 
То, к чему уже успели привы-
кнуть новохопёрские педагоги 
и ученики.

Тамара ГАШИМОВА
Новохопёрский район
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Елена Попченко охотно использует в своей работе новое оборудование.

Бог из музыкальной машины
Театр | Самый, возможно, злободневный свой спектакль режиссёр Михаил Бычков поставил  
по классической пьесе А.Н.Островского 

Талантливый драматург создаёт 
реальность, которая будет интересна 
потомкам не только сохранённым на 
бумаге духом давно минувшей эпохи. 
Но точно и не количеством потенци-
альных аллюзий на современность, 
которые можно выдавить из текста лет 
через двести. Воронежское «Доходное 
место», разумеется, лишь внешне – про 
людей из конкретного 2012 года. Ведь 
нету никакого «2012 года», есть лишь 
модные костюмы да хиты сезона. У 
Островского чиновник Юсов пляшет в 
трактире под «музыкальную машину», 
у Бычкова под другую музыкальную 
машину поёт. Шарманку сменило 
караоке, а юсовы всё поют и пляшут. 
Ничто не остановит их. В какой-то мо-
мент мы обнаружим, что стоим у сцены 
и заворожённо наблюдаем. Потому 
что хоть персонаж пьян и безголос, 
чувствуется в его фигуре что-то душев-
ное, народное, а ведь это для многих из 
нас – синоним Высшей Правды. Юсов, 
что называется, «простой человек от 
сохи»; в исполнении Андрея Миро-
шникова этот коррумпированный 
Винни-Пух даже обаятелен и совсем 
не похож на упыря. Нормальный му-
жик. Нос по ветру держит, живёт по 
дедовским понятиям: чти старших, не 
высовывайся, дают взятку - бери. «Я 
всё в жизни сделал, что предписано 
человеку, - философствует Юсов. – У 
меня душа покойна, сзади ноша не тя-
нет, семейство обеспечил - мне теперь 
можно плясать. Я теперь только раду-
юсь на Божий мир! Птичку увижу, и 
на ту радуюсь, цветок увижу, и на него 
радуюсь: премудрость во всём вижу». 
Нам бы так ощущать себя. 

Где Винни-Пух, там и Зазеркалье 
рядом, а из-за стены доносится хныканье 
запертой царевны. Богатей Аристарх 
Владимирыч Вишневский (Заслужен-
ный артист России Юрий Овчинников) 
взял в жёны, по сути, не просто «молодую 
женщину Анну Павловну», но Снегуроч-
ку; та, чтобы не растаять от отчаяния, 
выдаёт себя за внучку героини Светланы 
Светличной из «Бриллиантовой руки» 
и беспрерывно пьёт шампанское. Елена 
Лукиных очень убедительно играет с 
трудом сдерживаемую замороженность 
своей Анны Павловны. Нам самим ре-
шать, смешно это или страшно. 

Девушки в «Доходном месте» вооб-
ще похожи на заколдованных Кащеем 
героинь киносказок Александра Роу. У 
каждой –  механический голос куклы. 
Ощущение, что наблюдаешь за суще-
ством из другого мира, усугубляется 
простым звуковым эффектом (при-
думанным, подозреваю, всего лишь 
из-за того, что тихую речь не все могли 
услышать в зале): актрисы говорят в 
старательно спрятанный микрофончик, 
и кажется, что их гламурные героини 
изъясняются под заранее записанную 
фонограмму. 

Да и о прочих персонажах, куда бы 
ни заносило их, в солярий или в бар с 
караоке, думаешь: вот-вот придёт кто-
то и всех расколдует. 

А его всё нет и нет. Может, спаситель 
хотя бы бродит поблизости, накапливая 
силы? «Хоть бы какой Змей Горыныч 
унёс», - мечтает одна из героинь: по-
казательно, что в существование кого-
нибудь получше они не верят.  

Не похож на принца или волшебника 
и племянник Вишневского Жадов (Ва-
силий Марков). Даже к его идеализму 
зрителю сложно отнестись без иронии. 

В этом зритель неожиданно солидарен с 
дядей. Получается, между Вишневским 
и нами куда больше общего, чем хоте-
лось бы. Жадов – никакой не бунтарь 
против системы, конечно. Он не раз-
брасывает на улицах листовки, не ходит 
на митинги, а тихо работает, страшно 
сказать, клерком (и доказательств, что 
его дело сколько-нибудь полезно обще-
ству, в спектакле нет). Вся трагедия 
Жадова (переходящая в вину) в том, 
что он родился слишком брезгливым 
там, где никто не брезгует ничем. Он, 
может, и рад бы жить, как все, но не 
может: стыдно. И этого достаточно, 
чтобы прослыть в глазах общества «экс-
тремистом». Он никого не ведёт за со-
бой: Василий Марков играет человека, 
совершенно не заботящегося о своей 
«харизме». Даже в шумном баре тот 
сидит, забившись в угол с ноутбуком 
и чашкой чая. Даже юную жену он не 
способен убедить в своей правоте, да 
и не пытается это сделать, считая: она 
пойдёт за ним по умолчанию. 

Но сам отказался от юношеских 
идеалов, едва жена на него прикрикну-
ла. Вот так рушатся миры из-за того,что 
даме хочется носить модную шляпку. 
Прямо-таки закон природы: «Будь 
один, если хочешь быть молодым», - 
пел в 1980 году изгнанный за песни с 
должности младшего научного сотруд-
ника Борис Гребенщиков, вспоминая, 
должно быть, первую свою попытку 
создать семью. Шутить по этому пово-
ду не хочется. Жадов честно попытался 
уничтожить свой стыд (в спектакле 
это похоже на самоубийство), но по-
пытка провалилась. Что называется, 
«Бог остановил». «Бог из машины» 
- так любимый писателями способ по-
мешать торжеству зла на бумаге. При-
дётся жить по совести, ничего теперь 
не поделаешь. «Я могу поколебаться, 
но преступления не сделаю; я могу 
споткнуться, но не упасть», - говорит 
вовремя остановленный Жадов. 

Но, кажется, не до конца верит соб-
ственным словам.

Конечно, и в прежних работах художественного руководителя во-
ронежского Камерного театра был ощутим воздух современности.  
Но «Доходное место» из этого воздуха соткано. 
Попытки осовременить классическую пьесу – мера подчас вынуж-
денная: режиссёры мечтают о материале, равном тому, что создали 
островский, Шекспир или еврипид, но нету его. автор «Доходного 
места» и «леса» заполняет нишу, которую должен был бы в идеале 
занимать какой-то наш современник, способный поймать за хвост 
эпоху. однако ниша пришлась классику впору. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

Андрей Мирошников и Екатерина Савченко в спектакле «Доходное место».

вести
учить по собственной 
программе

В Доме пионеров и школь-
ников Коминтерновского 
района Воронежа состоялась 
церемония награждения по-
бедителей областного эта-
па Всероссийского конкурса 
авторских программ допол-
нительного образования. За 
победу в трех номинациях - 
«Социально-педагогической», 
«Туристско-краеведческой» и 
«Художественной» - боролись 
преподаватели из 15 районов 
Воронежской области. Они 
представили на конкурс около 
ста работ. Лучшими признаны 
программы авторских коллек-
тивов Аннинского дома твор-
чества, Воронежского дворца 
творчества детей и молодежи и 
Алексея Гринева из Россошан-
ского района. 

Влюблённые  
в этнографию

Верования, обычаи, древние 
ритуалы, особенности куль-
туры и быта наших предков 
– таковы темы школьных ис-
следовательских работ, пред-
ставленных на областной крае-
ведческой конференции юных 
этнографов. В ней приняли 
участие более 200 школьников 
из 35 районов Воронежской 
области. Лучшими признаны 
работы Людмилы Фиткуле-
вой из Совхозной средней 
школы Лискинского района, 
Жанны Ещенко из Бычков-
ской школы Петропавловского 
района, Юлии Петриевой из 
Новохоперской школы № 2 и 
Светланы Деревщиковой из 
Мастюгинской средней школы 
Острогожского района. 

Наталья НеКрылоВа.
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ПодПиска - 2013
В Воронежской области продолжается ПоДПИсКа 

На ПерВое ПолугоДИе 2013 г. на газету «Коммуна». 

Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394036,  
г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а. Тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
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Участие в призовой игре означает согласие на обработку персональных данных.
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Воронежский государственный аграрный 
университет имени императора Петра I

продолжает прием на заочное  отделение 
до 30 ноября 2012 года на все направления 

и специальности на бюджетной основе. 

федеральное государственное 
бюджетное образовательное 

учреждение Высшего 
профессионального образования

Телефоны для справок: 8 (473) 253-78-67, 8 (473) 253-78-74.

Ответы на сканворд (15 ноября)
По горизонтали: Варан. Сюита. Охра. Ликер. Кирза. Домино. 

Свора. Урман. Кит. Какао. Куст. Пианино. Призер. Нанду. Вена. 
Красота. Спирит. 

По вертикали: Слепок. Волхв. Оправа. Рокер. Кино. Норд. 
Канат. Икона. Дремота. Опус. Кнут. Юниор. Киви. Маузер. Тезка. 
Сени. Нитрат.

начальник площадки 
откорма птицы;
главный ветеринарный врач;
начальник лаборатории 
по качеству 
(ветеринарная лаборатория).

обращаться 
в отдел кадров 
по адресу: 

г.лиски, 
ул.фестивальная, 4. 

Тел.: (47391) 
3-54-11, 3-54-61.

Реклама

ООО «ЛИСКоБройлер» требуются:

поздравительная открытка

реКЛама

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Позитив со всех сторон
В первом матче очередной выездной серии хоккеисты 
воронежского «Бурана» в упорном противостоянии 
одолели ХК «Саров» по буллитам со счётом 2:1. После 

этой игры наша ледовая дружина сохранила за собой девятое 
место. Стараются не отставать от «основы» и резервисты 
«Бурана». В минувший уик-энд ХК «Россошь» на своём льду 
принимал одного из лидеров первенства Молодежной хоккей-
ной лиги - пензенский «Дизелист» - и одержал две победы - 4:3 
и 2:0. После 22 игр россошанцы занимают восьмое место. А 
очередные игры фарм-клуб «Бурана» проведёт 27 - 28 ноября 
в Нефтекамске и 1 - 2 декабря – в Медногорске.

Отличная работа главного тренера нашей ледовой дружины 
Виктора Семыкина не осталась не замеченной областными 
властями. Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев 
наградил рулевого «Бурана» почётным знаком «Благодарность 
от земли Воронежской». А руководство Высшей хоккейной 
лиги отметило двух игроков «Бурана». Форвард Павел Копы-
тин был признан лучшим нападающим ВХЛ по итогам октября, 
а защитник Николай Зимин стал лучшим в своём амплуа на 
минувшей неделе.

И на этом хоккейный позитив ещё не закончен. 20 ноября 
отметил свой первый день рождения фан-клуб нашей ледовой 
дружины, а 21 ноября 54 года исполнилось директору «Бурана» 
Сергею Ткачёву. Поздравления от «Коммуны»! 

Форсировать «Неву» не удалось
Домашним матчем с краснодарским «СКИФом» ганд-
болисты «Энергии» завершали программу первого 
круга чемпионата России. Южане располагаются в тур-

нирной таблице повыше воронежцев, однако это не помешало 
подопечным Игоря Грицких нокаутировать соперника, показав 
при этом очень приличный уровень игры. После первого от-
резка матча «Энергия» вела  в счёте 16:13. После перерыва хо-
зяевам площадки удалось сохранить преимущество и в игровом 
аспекте, и в счёте на табло. Итоговый результат - 33:29 в пользу 
воронежцев. Отметим успешный дебют на последнем рубеже 
нового голкипера «энергетиков» Руслана Горбунова.

Перерыв между первым и вторым кругом был символи-
ческим, и уже в минувший вторник «Энергия» приняла на 
своей площадке питерский клуб «Университет-Нева». Начали 
встречу обе команды осторожно, акцентируя особое внимание 
на игре в обороне. Особенно в этом преуспели гости: первый 
мяч в воротах голкипера «студентов» побывал лишь на девятой 
минуте встречи. К тому времени счёт стал 1:3. Надо признать, 
что вратарь питерской команды много раз выручал своих 
партнёров, и то, что «Университет-Нева» отпраздновал успех 
в матче с «Энергией» – его очень большая заслуга. Уже после 
первого тайма счёт был 9:15, а итоговый результат - 21:30 в 
пользу гостей. Очередной матч на своей площадке «Энергия» 
проведёт 5 декабря с командой «Заря Каспия» (Астрахань).

Резервисты «Энергии» после трёх туров (восемнадцать игр) 
занимают седьмое место в первенстве России среди дублирую-
щих составов клубов Суперлиги.      

В погоне за лидерами
До визита в Черноземье волейбольный клуб «Локо-
Ангара» занимал лидирующие позиции, но в Липецке 
команда из Иркутска дважды уступила местному 

«Индезиту» с одинаковым счётом 0:3. Не нашлось особых 
аргументов для победы у сибирячек и в первом поединке в 
Воронеже. Наша команда «отдала» соперницам лишь одну 
партию, одержав победу со счётом 3:1. Повторная игра про-
шла в максимальном формате, когда для выявления побе-
дителя потребовалось провести все пять партий. На сей раз 
удача улыбнулась гостям - 3:2, а при этом счёте проигравшая 
сторона заработала одно очко. После двенадцати игр ВК 
«Воронеж» занимает третье место и продолжает погоню за 
лидерами - липецким «Индезитом» и улан-удинским «Хара 
Морином».

Очередные игры наша команда вновь проведёт в Воронеже, 
но не в совсем привычных условиях. Во-первых, соперниками 
ВК «Воронеж» в полуфинале Кубка России будут три пред-
ставителя Суперлиги - столичное «Динамо», саратовский 
«Протон» и череповецкая «Северсталь». Во-вторых, эти матчи 
пройдут с 26 по 28 ноября в новом спортивном комплексе, 
расположенном рядом с Дворцом творчества детей и молодё-
жи (площадь Детей, 1, корпус 2). Пробиться в финал Кубка 
России нашей команде вряд ли удастся, но у ВК «Воронеж» 
будет отличная возможность проверить свою состоятельность 
в противостоянии с лучшими командами страны.     

Одна победа, но над чемпионом
Выездное турне по маршруту Пенза - Казань для жен-
ского баскетбольного клуба «Воронеж-СКИФ» вряд 
ли можно назвать успешным. Из четырёх поединков 

были проиграны три, но отрадно отметить, что единственная 
победа была добыта в матче с действующим чемпионом Су-
перлиги. Но обо всём по порядку. Визит в Пензу не принёс 
дивидендов нашей команде - оба матча завершились победами 
местной «Юности» - 99:66 и 77:68. Казалось бы, в столице 
Татарстана и вовсе ловить нечего, ведь казанская «Казаночка» 
- команда мастеровитая, но именно в противостоянии с этим 
соперником воронежские баскетболистки поделили очки по-
ровну. Первый матч для БК «Воронеж-СКИФ» завершился 
«разгромом» - 49:71, зато в повторном поединке наша коман-
да приложила максимум усилий для победы и добилась её в 
упорном противостоянии - 68:63.

После этих игр БК «Воронеж-СКИФ» занимает шестое ме-
сто. Теперь подопечных Станислава Истомина ждут домашние 
матчи с красноярским «Енисеем» - 29 - 30 ноября и с омским 
«Нефтяником» - 3 - 4 декабря.

Турнир стартовал
В минувшее воскресенье под сводами спортком-
плекса «Энергия» взял старт очередной чемпионат 
Воронежской области по мини-футболу памяти Г. А. 

Сухомлинова. Участники турнира разбиты на две группы «А» 
и «Б». В первую вошли: «Выбор-Курбатово», «Локомотив», 
«Воронеж-Энерго», «Ника», «Каток», «Мастер сварщик», 
«Маслопродукт», «Эксперт», ВИ МВД, ВИ ГПС-1 и «Химик-
Россошь-2». Во второй группе выступают также одиннадцать 
команд: «Респект», «Выбор-Курбатово-2», «Темп-М», «ЭТК-
Энерго», «Хопёр», «Авангард-Павловск», «Кристалл», «Ко-
лос», «КПД-2», «Пионер» и ВИ ГПС-2. Этот турнир носит 
статус открытого, и в нём могут принимать участие не только 
любители, но и профессионалы. Победители и призёры чем-
пионата будут определены аккурат перед Новым годом.

Леонид ХРУЩЁВ.

Этот добрый Новый год!
Новый год – любимый семейный праздник. Время идёт, 

а его традиции  и связанные  с ними тёплые воспоминания 
остаются  навсегда. Самый яркий подарок от Деда Мороза, 
самая весёлая новогодняя вечеринка, детский утренник с  
карнавалом, наконец, незабываемый  праздничный стол с 
домашними особенными рецептами. 

«Коммуна» совместно с компанией Amway приглашает 
вас принять участие в новогоднем конкурсе и рассказать о 
том, что такое Новый год именно для вас и ваших родных.  
Вы можете на выбор: коротко и ярко описать традиции его 
празднования в вашей семье, или поделиться впечатлениями 
о самой незабываемой новогодней ночи в вашей жизни,  или 
рассказать об особенностях праздничной трапезы в вашем 
доме. 

Лучшие истории будут опубликованы на страницах «Ком-
муны», а победители конкурса получат от компании Amway 
подарки, которые помогут создать в доме уют и красоту.

На конкурс принимаются работы объёмом не более одного  
тетрадного листа в прозе или стихотворной форме. Юмор 
приветствуется! Письма принимаются до 22 декабря. Работы 
присылайте по адресу: г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а, 
редакция газеты «Коммуна» (с пометкой: конкурс) или по 
электронному адресу  gudkova@kommuna.ru. РЕКЛАМА

Игра с огнём
Время молодых | Двадцатидвухлетний нововоронежец занял третье место на фестивале 
огненных искусств «Огни осени-2012», который недавно прошёл в Волгограде

Огненное шоу вошло в 
нашу жизнь как нечто новое, 
как альтернатива фейерверку 
и праздничным огням. Глядя 
на ребят, которые буквально 
играют с огнём, никогда не по-
думаешь, насколько это слож-
но. Каждое движение, каждый 
элемент требует тщательной 
отработки. Кроме того, нужно 
быть бесстрашным и иметь 
какую-то внутреннюю тягу и 
любовь к «огненным высту-
плениям». 

Такая любовь появилась у 
Данила Чернова почти пять лет 
назад, после знакомства с воро-
нежскими файерщиками.

- При первом же удобном 
случае, когда оказался с ними 
в одной компании, попросил 
попробовать покрутить пои, 
то есть такие фитили на цепях, 
- рассказывает Данил. - Мне 
очень понравилось и я начал 
осваивать эту технику. Сейчас 
уже работаю со всем рекви-
зитом, который используют в 
файер-шоу. Кроме этого, зани-
маюсь глотанием и выдуванием 
огня. 

Когда молодой человек на-
чал осваивать файер-шоу, то 

практически всё его свободное 
время уходило на это. Даже 
когда его забрали в армию, 
то и там он тренировался по 
ночам. Командиры узнали, и 
пришлось Данилу устраивать 
на Новый год в своей части 
файер-шоу.

- Победа в Волгограде стала 
очередным стимулом для того, 
чтобы продолжать заниматься 
любимым увлечением. Да, 
было непросто, потому что на 
фестивале присутствовали до-
стойные соперники. Но могу с 
уверенностью сказать, что своё 
третье место в сольном вы-
ступлении я заработал честно 
- собственным трудом.

Вернувшись с фестиваля, 
Данил Чернов поставил себе 
цель: развиваться дальше не 
только в технике, но и в по-
становке, артистизме, подаче 
номера, чтобы делать всё более 
и более интересные шоу, прино-
сить людям радость и восторг.

- Сложно сказать, чем для 
меня является огонь, - при-
знался Данил. - В каком-то 
смысле увлечение, где-то - са-
мовыражение, и, безусловно, 
участие в шоу – это неплохая 
прибавка в зарплате. Для меня 
огонь стал уже  неотъемлемой 
частью жизни.

евгения дВорниКоВа
г.Нововоронеж

С огнём Данил «играет» уже  несколько лет. 

Праздник для первоклас-
сников прошёл в Ольховатской 
детской школе искусств. Два 
месяца детвора знакомилась 
со школой, прежде чем настало 
время стать полноправными 
членами семьи юных музыкан-
тов. Ребята из старших классов 
подготовили  для новичков  
викторину о музыкальных 
инструментах, на вопросы ко-
торой малыши отвечали с боль-
шой охотой. А потом на сцене 
появились «нотки» - ученицы 
второго класса хореографиче-
ского отделения с загадками 
о нотном стане и музыкаль-
ных знаках. Затем выступили 
ансамбль «Капелька», юные 

певицы Настя Алейник и Кри-
стина Цуркан, танцевальный 
ансамбль «Акцент». 

Народная цирковая сту-
дия «Пластилин» представи-
ла «Групповой жонгляж» и 
«Акробатический этюд». Данил  
Забродин и Миша Бондарев 
сыграли на баяне и аккордеоне, 
а Стас Пылов и Вова Киян-
Шуй - дуэтом на фортепиано. 
Концертную программу за-
вершило  яркое выступление 
струнного ансамбля ДШИ во 
главе с директором школы 
Владимиром Чигириным. На 
прощание ведущие праздника 
Ира Гречаная и Настя Лоб-
ко пожелали первоклашкам 
интересных открытий в мире 
музыки и искусства.

Пела «Капелька», 
«Нотки» танцевали
марина КраВЧенКо

ПРОИСшЕСтВИя, КРИМИНАЛ

Сегодня  
день рождения 

В.И.КИяшКИна
Уважаемый Виктор Иванович!
Коллектив Федерального 

агентства по техническому регу-
лированию и метрологии межре-
гионального территориального 
управления Воронежской области 
сердечно поздравляет Вас с днём 
рождения. Желаем Вам доброго 
здоровья, благополучия, успехов 
в труде и в личной жизни.

Лидеры в Центральном 
федеральном округе

Вот уже на протяжении многих лет Воронежские коопе-
раторы обрели позитивную динамику работы.

Практически во всех районах области проводится 
реконструкция предприятий торговли и обществен-
ного питания, оснащение их современным торгово-
технологическим оборудованием. Растет число специали-
зированных магазинов и отделов, а также работающих 
по методу самообслуживания, это позволяет не только 
увеличивать товарооборот, но и поднять авторитет коо-
ператоров на селе.

И не случайно в Центральном федеральном округе 
по итогам работы за III квартал т.г. Воронежский облпо-
требсоюз занял 1-е место по торговой деятельности, 2-е 
место – по общей деятельности и 6-е место – в целом по 
Российской Федерации.

Весомый вклад в достижение этих результатов внесли: 
Аннинское, Бутурлиновское, Грибановское ПО «Коопера-
тор», Кантемировское, Новохоперское, Острогожское, 
Павловское, Хохольское потребительские общества.

Кооператоры делают все возможное по успешному 
завершению 2012 года, чтобы дать достойный старт на-
ступающему 2013 году!

Опасные трассы
О ч е р е д н о е  к р у п н о е  д о р о ж н о -

транспортное происшествие, произо-
шедшее в Москве, унесло жизни людей. 
Виновницей этой трагедии является уро-
женка Воронежской области Кристина 
Белецкая.

Как сообщает «Российская газета», 
автомобиль сбил на остановке обще-
ственного транспорта четырёх человек. 
Трое из них скончались на месте. Это 
произошло в минувшее воскресенье в 
12.20. Автомобиль Хонда C-RV двигался 
по Кронштадскому бульвару. Девушка, 
находившаяся за рулём, намеревалась 
повернуть то ли на Онежскую улицу, то 
ли выехать на Лихоборскую набережную. 
Но, начав поворот, она поперёк пересекла 
все четыре полосы Онежской улицы и 
выехала на тротуар около автобусной 
остановки. Автомобиль сбил четырёх 
человек, врезался в фонарный столб, его 
занесло и он сбил ещё одного пешехода. 
В результате аварии на месте погибли три 
человека. Один отправлен в больницу. В 
лечебное учреждение доставили и девуш-
ку, находившуюся за рулём автомобиля. А 
чтобы извлечь её из салона, потребовалось 
вызывать МЧС: специалисты разрезали 
автомобиль.

Уроженка Воронежской области, 28-
летняя Кристина Белецкая, управляла 
Хондой по доверенности. Живёт она в 
Подмосковье и каждый день ездит на ра-
боту в столицу.  

К сожалению, получить дополнитель-
ную информацию об этом водителе в 
Управлении ГИБДД МВД РФ по Воро-
нежской области не удалось. 

В последнее время по вине женщин-
водителей всё чаще происходят ДТП. 
Одно из них, резонансное, было в июле 

нынешнего года на улице Добролюбова в 
Воронеже. Сидевшая за рулем «Жигулей» 
22-летняя девушка допустила наезд на 
женщину с ребёнком в детской коляске. 
Трёхмесячный малыш от полученных 
травм скончался на месте ДТП. Установ-
лено, что водитель находилась в состоянии 
алкогольного опьянения и потому не спра-
вилась с управлением автомобиля. 

Смерть на обочине
Страшная авария произошла в Но-

воусманском районе. В результате ДТП 
погибли сразу три человека, двое из ко-
торых – братья. 

В 18 часов 20 минут на 25-м километре 
автодороги Воронеж – Тамбов 27-летний 
водитель автомобиля «ГАЗель» допустил 
наезд на трёх земляков-воронежцев, 
которые на краю проезжей части ремон-
тировали «ВАЗ-21043». Скончались от 
полученных травм на месте происшествия 
53- и 51-летний мужчины. Третий постра-
давший – 50-летний житель Воронежа – 
умер спустя некоторое время в больнице. 
Возбуждено уголовное дело. 

Взрыв в жилом доме
В минувший вторник в городе Боброве 

на первом этаже двухэтажного жилого 
дома  в результате нарушения правил 
эксплуатации газового оборудования 
произошел взрыв. 

В результате пострадала 76-летняя хо-
зяйка домовладения. Её доставили в цен-
тральную районную больницу  с ожогами 
лица и кистей рук. Выехавшая на место 
происшествия следственно-оперативная 
группа установила, что взрывной волной 
выбиты стекла, других разрушений нет.

По предварительным данным, причи-
ной несчастного случая стала неисправ-
ность газового счётчика, которая и привела 

к  утечке газа. По данному факту прово-
дится доследственная проверка.

Взяли группу за наркотики
Советским районным судом вынесен 

обвинительный приговор организованной 
преступной группе, занимающейся рас-
пространением на территории Воронежа 
таких наркотических средств, как амфе-
тамин и метамфетамин.

Лидером преступной группы являлся 28-
летний житель областного центра Андрей 
Толочков. Это он разрабатывал планы по 
сбыту наркотических средств. А для сбыта 
наркотиков он вовлёк 23-летних - Сергея 
Чурсанова, а затем и Марию Горшкову. 
Наркотики они сбывали в основном около 
крупных торговых центров Воронежа. 

Сам же Толочков занимался исключи-
тельно поставкой амфетамина и метамфе-
тамина из Москвы, а также их расфасов-
кой. Хранил и фасовал наркотики  у себя 
дома на электронных весах. В распоряже-
нии преступной группы находились два 
автомобиля. 

При перевозке очередной партии нарко-
тиков на трассе Москва-Ростов Толочков 
был задержан сотрудниками наркокон-
троля. В ходе досмотра автомобиля под 
передней панелью со стороны пассажир-
ского сиденья, в нише возле воздухоотвода, 
было обнаружено и изъято психотропное 
вещество амфетамин массой более 500 
граммов. 

Как сообщили в пресс-службе УФСКН 
России по Воронежской области, суд при-
знал виновными всех членов преступной 
группы и назначил наказание от трёх до 
четырех лет лишения свободы с отбыва-
нием наказания в исправительной колонии 
строгого режима. 

Евгения ДВОРНИКОВА,
Константин ШОМАХОВ.
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